

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, **1 peseta.**
Fuera, trimestre, id., **3 pesetas.**
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 16 de Abril de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austri, Vertrallans, 5.

Gravísima situación

Las noticias que hemos recibido de Tánger y de Melilla acusan suma gravedad en la situación.

Hasta ahora, la lucha se mantenía en el interior, alejada de las costas; apenas trascendía á las posesiones españolas ni á la frontera argelina, que es donde el conflicto puede llegar á adquirir tal importancia, que España se vea obligada á abandonar su actitud expectante para tomar parte activa en los acontecimientos que pueden sobrevenir.

Algunos periódicos celebran que los rebeldes que volaron la Alcazaba de Frajana cesaran en la persecución de los vencidos en cuanto éstos llegaron á tierra española. Aparentan creer, ó creen, en cuyo caso dan pruebas de enorme candidez, en las protestas de amistad de los insurrectos hacia los españoles.

Tales periódicos se consuelan asegurando que, por ahora, ha concluido la lucha en el Rif, porque en aquella región ya no hay fuerzas leales.

En el momento que un santón cualquiera de los alrededores de Melilla predique la lucha contra los españoles, que han acogido al bajá y á los leales, la lucha empezará.

Hay que contar siempre que de moros se trata, con dos inmensos factores: su fanatismo y su brutalidad sin límites.

Hace muy pocos días, precisamente en el asedio de la fortaleza de Frajana, los sitiadores asestaron un cañón contra la posición de los leales.

El cañón, una vieja bombardera, que se cargaba con la boca, retrocedía á cada disparo y los proyectiles se desviaban. Entonces, tres rifeños, animados por un salvaje heroísmo, montan en el arma, y con el peso de su cuerpo quieren mantener fija la puntería.

Al primer disparo rodaron muertos los tres bárbaros.

Hombres así son capaces de morir matando ante las murallas de Melilla.

Además, las kábitas de aquellas costas no tienen recuerdo amargo de las escaramuzas que sostuvieron contra los españoles.

Y estos hombres feroces, valientes, son falaces, mentirosos, juradores de su amistad y violadores de su juramento. Prometerán por Alah y por Mahoma mantenerse pacíficos con los españoles; pero cuando se crean fuertes, cuando un sherif dé el grito de guerra, olvidarán sus promesas y no habrá más remedio que recibirlos á tiros.

La lucha, á pesar de lo que se asegura, continuará á la vista de las plazas españolas y cerca de la frontera argelina. Aún quedan allí las tribus leales del Mulaya. Aún quedan los que siguen al Bachir y aún queda algo más que encenderá la brecha tumultuosa de los salvajes, la batalla

sorda, la batalla que en la sombra riñen dos potencias.

LA SIEMBRA DE LA PATATA

Científico y práctico es el consejo, y como complemento diremos que al elegir el método de sembrar las patatas en trozos deben hacerse éstos en el sentido de la longitud del tubérculo, de modo que cada pedazo contenga ojos de corona (los que asientan en la parte inferior de la patata, cuando está en vegetación), que se desarrolla siempre más rápidamente que los ojos de talón (los que están próximos al punto de unión de la patata).

Al sembrar los trozos, no hay que arrojarlos como quiera á las hoyas, sino que debe procurarse, y esto es importante, colocar los gérmenes debajo, con relación á la relación de la patata, porque así no encuentra estorbo en la evolución, brotan luego, se encorvan horizontalmente para levantarse y las raíces son más abundantes y más largas.

Hay quienes prefieren tubérculos enteros para siembra, ante el temor de que las mutilaciones constituyan una segura puerta de entrada para las infecciones criptogámicas.

La elección de abono para este cultivo debe ser prudente. No convienen abonos muy abundantes con estiércol de corral que, por exceso de azoe, expondría las cosechas á enfermedades criptogámicas, con gruesos tubérculos ocuosos, pero feculentos, retardando la madurez y favoreciendo el desarrollo excesivo de follaje.

Medio abono con estiércol de corral, completándolo con un preparado potásico, puesto que de potasa necesita la patata, sobre todo el terreno calcáreo, constituirá un buen medio, á cuya mezcla vendría bien añadir un superfosfato que activa y mejora los tubérculos.

Producción española

LOS ACEITES

El ministerio de Agricultura ha repartido un curioso folleto, con el nombre de *Noticias estadísticas sobre la producción agrícola española*. Es un trabajo muy interesante para cuantos prestan atención á la riqueza nacional. Poco á poco trasladaré á estas columnas algunos datos. Estas cosas de estadística son áridas y hay que pasarlas á pequeños tragos.

Lo primero que salta á la vista es la comparación entre la extensión dedicada á los cultivos de la vid y del olivo.

Las viñas ocupaban en 1890 una extensión de 1.706.501 hectáreas, y en 1901 habíanse reducido á 1.400.523; disminución:

305.978 hectáreas, con baja en la cosecha de 7.476.977 hectólitos de vino.

A la vez que esta baja en la extensión de viñedos, se ha producido un aumento de 113.046 hectáreas en la superficie cultivada de olivares, con un crecimiento en la producción de 1.304.448 hectólitos de aceite. Como se vé, el aumento es importantísimo y compensa en parte el decremento en la cosecha del vino.

En el decenio último la cosecha de aceite ha tenido oscilaciones muy importantes. En 1892 se recogieron 3'6 millones de quintales métricos; en 1896 fué la cosecha más pequeña, pues se redujo á 0'45 millones de quintales. En 1901 se elevó á 2'94 millones de quintales métricos.

El aceite producido en los diez años está evaluado en 1898 millones de pesetas, que dan un promedio de 189'8 millones por año.

En cambio, tomando los datos del último quinquenio, aparece una producción anual media de 213 millones de pesetas, que se elevó el 1901 á la respetable suma de 269'6 millones.

El aceite es ya el cuarto producto en orden de su importancia agrícola. Delante de él están el trigo, el vino y la cebada. La patata está en orden de importancia próximamente á la misma altura del aceite.

La Junta Agronómica, al considerar la cosecha media anual de aceite, expresa su confianza en que ha de ser mucho más importante en un próximo porvenir.

(Del Diario Universal).

Crónica

EL TEMA DEL DIA

El acto de los republicanos españoles en el domingo último, y de los republicanos tortosinos en el día de ayer, llevan en sí tal elocuencia y tal gravedad, que creemos habrán llenado de tristeza el corazón de los buenos católicos y de los leales monárquicos.

El hecho es indiscutible y abrumador. Mientras los primeros deponen sus seculares querellas y olvidan sus añejas divisiones y se unen con un pensamiento único, con un propósito común, los segundos se subdividen y fraccionan, se combaten y destruyen, restando indefensos á merced de sus adversarios.

El gran talento de Cánovas consiguió que el partido republicano español fuera un fantasma cuyas únicas manifestaciones contribuían á la estética del Parlamento. Las torpezas del actual Gobierno han dado realidad á aquella ficción y en breve los más sólidos cimientos del orden, de la religión y de la monarquía recibirán sus terribles embates.

Y los católicos y los monárquicos, que debíamos unirnos en apretado haz para resistir al enemigo común, para defender lo que más debíamos amar, miramos

indiferentes el avance del adversario, cuando no esterilizamos nuestros esfuerzos, destrozándonos mutuamente.

La ola avasalladora que en las grandes capitales lo arrolla todo, empieza á hincharse inquieta en nuestra comarca; pero como empieza aquí, empezó allá y en todas partes, y ese síntoma funesto debiera enseñarnos que los males sociales son más fáciles de prevenir que de curar, y que si hoy, sin jefes, sin organización, producen actos como el de anoche, antes de poco se impondrán por el número y la fuerza.

Y lo triste, lo desconsolador, es que, teniendo todos el convencimiento de que la unión es la vida y la disgregación la muerte, los que más interesados debieran estar en aquella son los que más dificultades oponen á la aplicación del remedio.

Por encima de los intereses perecederos y terrenales están los eternos. Por encima de la monarquía y de los monárquicos debieran estar los intereses de la religión, tan amenazados como aquéllos. Pero la religión, tal como algunos la entienden en esta ciudad y en esta comarca, no puede ser un lazo que nos una, no puede ser una bandera que nos cobije á todos, porque hay católicos que, creyéndose mejores que los demás, rechazan nuestra ayuda y la ayuda de todos los que en política nos llamamos liberales; porque hay católicos de un criterio tan especial que, mientras se agitan y protestan contra la venida de Canalejas, miran con una placidez, digna del que en los grandes peligros se echa á dormir confiado en la Providencia, la llegada de Lerroix.

Y menos puede ser ese lazo la monarquía, porque en ese perpétuo trasiego de los partidos, á ella se acogen los mesnaderos sin convicción ni conciencia; porque los monárquicos sienten más odio entre sí, que contra sus adversarios comunes; porque las divisiones profundas y las querellas intestinas esterilizan todos sus esfuerzos, matan todas sus iniciativas y ahogan todos los entusiasmos.

El porvenir es una incógnita pavorosa que miramos todos con la indiferencia inconsciente del idiota...

Como estaba anunciado, anoche tuvo lugar en el teatro Principal el mitin de propaganda electoral republicana presidido por D. Jerónimo Piñana.

Pronunciaron discursos los señores Ardít, Morote, Fuente y algunos otros, concluyendo el Sr. Lerroix que, dentro de la nota que en él es costumbre, estuvo bastante comedido y gubernamental.

Fué presentado como candidato por Tortosa D. Ricardo Fuente, director de *El País*.

Todos fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que llenaba el local.

Después del mitin, dirigiéronse los oradores citados, acompañados de muchos correligionarios, á la estación para saludar al jefe del partido Sr. Salmorón que pasaba para Valencia.

Esta tarde en el exprés han salido para Barcelona, siendo despedidos en el andén por una numerosa concurrencia de amigos políticos.

Nuestro estimado amigo D. Joaquín Tallada ha tenido la desgracia de perder á su hija de siete meses de edad, víctima de una afección pulmonar. Sentimos vivamente tan dolorosa pérdida y á los afligidos padres enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Hace pocos días dábamos cuenta de haber salido para Madrid, llamado por el ex-gobernador civil de esta provincia don Miguel Aguado, el alcalde de Cherta.

No quisimos ser más explícitos porque, aun teniendo el convencimiento de que el número de los tontos es infinito, no podíamos suponer que entre éstos pudiese haber un candidato, y más un candidato andaluz, de aquella tierra donde tan muchos resultan en el arte de tomar el pelo á los demás.

Y entre los señores Aguado y Zaragoza, á pesar de nuestras caritativas suposiciones, ha sido ultimado el negocio y en su consecuencia presentan candidato á la diputación á Cortés al Excmo. Sr. D. Rafael de León y Primo de Rivera, marqués de Pickman, propietario de la Cartuja de Sevilla y con muchísimas talegas...

¿Por qué distrito? preguntarán intriguados nuestros lectores.

Pues... por el de Gandesa, como hubiesen podido presentarlo por Mula, Cabra ú otro animal cualquiera de nuestra geografía electoral.

Porque ni el Sr. Zaragoza conoce á nadie en Gandesa, ni el opulento marqués sabe dónde cae ese distrito, ni en aquellos pueblos hay nadie que se preste á dejarse convencer por los argumentos del rico propietario de la fábrica de porcelana de Sevilla.

Pero, en cambio, están ya convencidos los Sres. Aguado y Zaragoza.

Que es lo que se trataba de demostrar.

Aunque sea en nosotros inmodestia el confesarlo, damos siempre en el blanco, como reconoce nuestro colega el *Heraldo de Tarragona*; pero nuestros cuentos no tienen más aplicación que la que nosotros les damos.

En las querellas entre el *Heraldo* y *La Opinión*, nuestros cuentos huelgan; son pláticas de familia, en las que sobran los estrabos.

Y nosotros, aunque conservadores... no somos de la familia.

Hoy ha regresado á esta ciudad, para continuar sus trabajos electorales en el vecino distrito de Roquetas, el candidato liberal D. Vicente Lopez Puigcerver.

En el «Concurso Nacional de Fotografías» del Centro de Lectura de Reus han sido premiados con una medalla de plata y un objeto de arte ofrecido por el diputado á Cortés D. Juan Cañellas la colección para verásco, lema «De todo un poco», de nuestro estimado amigo D. Gerardo Vergés, y 100 pesetas á D. Ramón Borrell, también de esta ciudad, por su fotografía que lleva por lema «Afección».

A los dos nuestra cordial enhorabuena.

Los oficiales carpinteros, cerrajeros y albañiles de Tarragona presentaron ayer la demanda á los patronos para que se les conceda la jornada de ocho horas.

Se ha fijado hasta mañana el plazo de contestación, que, de ser negativa, empezaría el lunes la huelga general.

Como de la misma jornada disfrutaban ya los obreros de otras capitales, es de suponer que igual beneficio obtendrán los de dicha capital.

En el último mercado celebrado en Vendrell rigieron los siguientes precios:

Algarrobas, de 7 á 7'25 pesetas quintal catalán; maiz rojo, á 13 pesetas la cuartera;

id. blanco, á 12; cebada, á 7'75; centeno, á 9; yeros, á 12; herp, á 11'50; porguera, á 5'10; habas, á 12'50, y habones, á 13'50.

Trigo, de 14 á 16 cuartera. Guano, á 14'50 pesetas el saco de 70 kilos; azufre, á 6'50 los 40 kilos.

Salvado rojo, á 4'75 pesetas saco de 2 cuarteras; salvadillo, á 5'50 id.; menudillo, á 6; salvado blanco, á 4'75; salvadillo idem, á 5'50; menudillo, á 6.

Harina núm. 4.^a, á 11'25; id. 3.^a, á 12'25; id. 2.^a, 13'00; id. núm. 4, á 15 pesetas saco de 70 kilos, según clase.

Ha sido nombrado profesor numerario de la Escuela Normal superior de maestros de Pontevedra D. Alejandro Tudela, que durante algunos años lo había sido de la suprimida Escuela Normal de Tarragona.

El señor gobernador convoca á la Diputación provincial y á los diputados electos para el 21 del actual, á las doce, con el objeto de constituirse y celebrar la primera reunión semestral que previene la ley.

El fallo del Jurado del concurso de fotografías verificado en Reus ha sido el siguiente:

Grupo nacional.—Gran premio de honor: D. José Puntas (Barcelona).—Tema primero, «Figura y composición»; primeros premios, D. Antonio Cánovas (Madrid) y D. Andrés Salvador Gil (Zaragoza); segundo premio, D. Rafael Calvo (Barcelona).

Tema segundo: «Paisaje, marina, monumentos», etc., etc.; primeros premios, D. Antonio Cánovas (Madrid) y D. Carlos Iñigo (Madrid).

Tema tercero: «Asunto humorístico»; primer premio, D. Andrés Salvador (Zaragoza).

Tema cuarto: «Dispositivas para proyecciones»; tercer premio, D. Luis Rodas (Alicante).

Tema quinto: «Veroscopos y estereoscopos»; primeros premios, D. Joaquín Salcedo (Alhama) y D. José Batlles (Barcelona).

Tema sexto: «Ampliaciones»; primer premio, D. Trinidad de Alemany (Barcelona); segundo premio, D. Juan Roldós.

La Comisión mixta de reclutamiento hace saber que el juicio de exenciones y revisión de expedientes que debían tener lugar el día 9 de Mayo próximo, se verificarán el 12, en atención á que el 10 es el señalado para la elección de senadores.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores **Valentín & Cia.**, Banqueros y Expenduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París.

Amoniaco y nitratos para la primavera. Guano del Perú.

La *Denticina Oliveres* se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

ELIXIR INGLUVINA GIOL.

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

MAQUINAS «SINGER»
Véase el anuncio en la 4.^a plana.

LA DENTICINA OLIVERES



Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 16 de Abril de 1903

Barómetro

Máxima 757 Mínima 755 Oscilacion 2

Termómetro

Máxima 20 Mínima 10 Media 15

Evaporímetro 4'2

Pluviómetro 0'0

Estado del cielo, Kumulos.

Dirección del viento N. O.

Termómetro seco 18.

Id. húmedo 15.

El Alumno,
Joaquín Tallada.

El Alumno,
José Montserrat.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Lesiones graves

Se constituyó ayer el tribunal con los Sres. Stern, presidente; Oiz y Ríos, magistrados; actuando de fiscal el sustituto Sr. Munté.

Ocupaba el banquillo de los acusados una mujer de Tivenys, procesada por haber causado lesiones graves á una convencina suya el día 11 de Diciembre de 1898. Estaba la perjudicada jugando á las cartas en la calle con otras mujeres, cuando fueron arrojadas desde el piso de la procesada una *pastiset* y un vaso de aguardiente, cuyo líquido dió en un ojo de la hija del alcalde. Este incidente dió ocasión á que se insultaran la perjudicada y la procesada, la cual bajó acalorada de su habitación, dando dos garrotazos á la primera, á la que produjo lesiones que necesitaron más de cien días de asistencia facultativa.

La causa instruida con tal motivo quedó en suspenso largo tiempo, terminándose en Octubre del año último.

Ayer declararon varios testigos, y terminada la prueba, el Sr. Munté, estimando suficientemente justificado el hecho de autos, pidió sea la procesada condenada á un año, ocho meses y 21 días de prisión correccional, accesoria y costas é indemnización de 402 pesetas á la perjudicada.

El letrado Sr. Vendrell, con el procurador Sr. Martí, sostuvo que si bien debe legalmente calificarse de lesiones graves el hecho que se imputa á su defendida, en conciencia sólo puede estimarse de lesiones menos graves, pues la duración de éstas fué debido á negligencia, debiéndose admitir la atenuante de no haber la procesada tenido intención de causar un mal de tanta gravedad, y en su virtud debe imponersele la pena de cinco meses de arresto mayor.

Concluido para sentencia.

Seccion religiosa

Viernes, 17. Nuestra Señora de Oropo, en Saboya.—Santos Aniceto, papa; Elías, Fortunato, Hermógenes, Isidoro, monje;

Marciano, Pablo, monje; Pedro, diáco., y Rodolfo, niño, mrs.; Inocencio y Pantá-gato, obs.; Esteban y Roberto, abs.; Santas Isidora y Neófito, mrs.; y la Beata Maria Ana de Jesús, vg., mercedaria.

Cultos

En la Catedral, á las nueve, misa conventual.—En la iglesia de San Juan principia el piadoso novenario con que las Rdas. Religiosas y la Pia-Unión obsequian anualmente al Sagrado Corazón de Jesús. Por la mañana, á las seis y media, se celebrará una misa rezada con meditación en el altar del Deífico Corazón; por la tarde, á las seis, principiará la novena, en la que estará de manifiesto el Santísimo Sacramento. Los sermones que se predicarán los días 19 y 23 por la tarde, y el 26, día de la fiesta solemne, mañana y tarde, están á cargo del Rdo. P. José M.^a Moltó, S. J.—En la iglesia del Seminario, primer día de Tríduo consagrado al Santísimo Sacramento por la Cofradía de este mismo nombre: á las siete y media, misa con exposición y motetes. Por la tarde, á las seis, exposición, trisagio cantado y sermón por el ilustre Dr. D. Rafael García, canónigo magistral.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las seis y media de la tarde.

Rosario, á las cuatro y media de la tarde.

Libros y Revistas

Libros de la casa Gili

La importante casa editorial de D. Juan Gili, de Barcelona, publicará en breve dos obras verdaderamente notables. Una de ellas es «Símbolos de Maria en la Naturaleza», del abate J. M. Planat, y el otro «La Novela de un Jesuita», de G. de Beugni D' Hagerne.

Ambas son esperadas con verdadero anhelo por las personas piadosas é ilustradas.

Nuevo catálogo

Se ha publicado el de 1903 de la importante casa D. José Ortega, de Valencia, en el cual se han introducido nuevos y elegantes modelos para carteles de toros, fiestas mayores y corridas ciclistas, siguiendo una importante rebaja que le permite competir con todas las demás casas de España.

Los señores empresarios y particulares que deseen algun encargo para dicha casa pueden dirigirse á su representante en Tortosa José L. Foguet, plaza del Hospital, 5, imprenta, el cual les presentará el nuevo catálogo, pudiendo apreciar la notable rebaja de precios, y les enterará de cuantos datos necesiten para los encargos de la litografía Ortega.

De todas partes

La prensa de Budapest (Hungria) dice que un tal José Negy, de Szegedin, ha inventado una máquina de lavar, eléctrica, la cual no necesita jabón, bastando la corriente de electricidad para el fin indicado, y, según se dice, tan curioso aparato podrá lavar 200 ó 300 piezas de ropa sin necesidad de que nadie intervenga.

En el establecimiento de Christia, en Londres, acaba de venderse un salero, por el cual se ha pagado la suma de 3.000 libras esterlinas, 15.000 duros, sin el cambio. Este salero, que está considerado por los inteligentes como el mejor que existe, fué construido en tiempo de Isabel de Inglaterra y lleva el sello de la plata de Londres de 1577. Consta de tres recipientes, hechos de legítimo cristal de roca, rodeado de primorosos grabados y relieves de plata.

La joya es tan artística como bella y está perfectamente conservada.

Un jardinero inglés, Mr. Davidson, ha descubierto el medio de fecundar artificialmente las flores por medio de la electricidad.

Academia Mercantil

Angel, 7, entresuelo

CLASES HASTA LAS DIEZ DE LA NOCHE
IDIOMAS: Francés, Inglés, Italiano y Alemán

Preparación para carreras especiales y del Estado:
Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Procurador de los Tribunales, Arrendataria de Tabacos, Secretarios, etc.

Clases generales de:
Aritmética, Gramática, Ortografía, Cálculo, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Operaciones de Banca y Bolsa

Hasta ahora se conocía sólo el procedimiento primitivo de transportar el polen con un pincel de la flor macho á la flor hembra, procedimiento que tenía el inconveniente de desperdiciar la mayor parte del polen, que en algunas ocasiones es realmente precioso, por escasear las flores masculinas.
Con el procedimiento de Mr. Davidson no se pierden ni un granillo de polen; para ello se vale de un palillo electrizado. De esta suerte cada flor macho puede ser súltán de todo un harém de flores femeninas.

resultan en cierto modo reproductivos en el sentido de que aseguran la eficacia del cumplimiento de la misión del ejército, y en su virtud al útil empleo de todos los recursos que consume el departamento de la guerra.

Añadió el general Linares que no es que pretenda llevar á cabo de una vez cuanto sería oportuno para poder colocar el ejército español á una altura debida, sino que se une á las innovaciones y mejoras más urgentes y eficaces.

Se mantiene el cupo de noventa mil hombres, en el cual el general Linares se ha negado tenazmente á hacer disminución de ningún género.

En conjunto, el presupuesto, pensando unas partidas con otras, no excede mucho del anterior.

Las economías que se introducen se aplicarán á mejora del material y á realizar maniobras parciales para instrucción y práctica de los soldados, como se hace en grande escala en los ejércitos de las grandes potencias.

Se fomentará la riqueza pecuaria del Ejército.

Se mejorará el haber del soldado, que entiende el general Linares es harto reducido é insignificante.

Destínase también una cantidad al pago de los retirados que se acogieron á la ley de retiros.

Ni el Sr. Rodríguez San Pedro, ni los demás ministros, hicieron oposición alguna al plan del general Linares, quedando, en su virtud, aquél aprobado.

Discutióse luego el presupuesto de Gobernación presentado por el Sr. Maura.

Destínanse cincuenta y cinco mil pesetas al Instituto de Reformas sociales que el Sr. Maura quiere establecer de un modo permanente en su departamento.

Se reorganizará, mejorándolo, el cuerpo de seguridad en Barcelona, Sevilla, Valencia y Cádiz.

En Madrid se creará una sección de dicho cuerpo montada.

Se amplía el número de Guardias civiles.

A partir de 1904, en cinco anualidades se reconstituirá el servicio de telégrafos.

Estableceránse cables en Barcelona y Marsella, las Chafarinas, Cádiz y Tánger.

Se implantará también el servicio de la telegrafía sin hilos.

Se crean tres líneas telefónicas interurbanas entre Madrid y París, Andalucía y N. O. de España.

Rebájense las tarifas postales.

El Consejo se ocupó también del aspecto internacional del problema marroquí, en sus relaciones con España.

Los ministros convinieron en que por ahora no existe peligro alguno, pero aplaudieron las medidas de prevención ordenadas por el comandante de Melilla y convinieron estar á la mira de cuanto ocurra, para que los acontecimientos no nos cojan desprevenidos.

El ministro de Estado, Sr. Abarzuza, dijo que no puede considerarse probable ningún conflicto internacional.

Los ministros dijeron al salir que no se habían ocupado de la resistencia de Pidal á aceptar la presidencia del Congreso, pero han dado á entender que en efecto el señor Pidal no está dispuesto á aceptar dicho cargo.

Para los bachilleres

Como aclaración á la Real orden de 26 de Marzo último concediendo matrícula extraordinaria y exámen en Septiembre del sexto año del bachillerato á los alum-

nos del quinto, publicará mañana la Gaceta una Real orden disponiendo:

1.º Que siendo absolutamente imposible, por mediar el período de vacaciones, que se efectúen los exámenes de estos alumnos, según establece el reglamento de Mayo de 1901, dicha matrícula extraordinaria y exámen serán por esta sola vez y sin que pueda servir de precedente de carácter libre, ó sea no colegiados.

2.º Que no habiendo llegado el decreto de Agosto de 1901 á su completo desarrollo técnico, se considerará por esta sola vez y para los alumnos acogidos á esta gracia voluntario el exámen de Rudimentos de Derecho, Técnica agrícola y Técnica industrial, como así mismo la matrícula de esta última por constituir por sí sola una asignatura.

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy. Estreno de la grandiosa mágica, *La Estrella Mágica ó de pescador á hechicero.*
A las nueve menos cuarto.

INSTITUTO DE VACUNACIÓN

DEL

Dr. SABATÉ

Pensionado por el excelentísimo Ayuntamiento
Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con la asepsia indispensable.

Los días festivos de 11 á 12 mañana
VACUNA (PIGOTA)

Depósito general de linfa vacuna y suero antidiftérico del Dr. Ferrán, productos preferibles á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas.

Dr. Sabaté
PARTOS, enfermedades de mujeres y niños
Angel, 16, pral.—TORTOSA

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Vda. de Marqués acaba de llegar un gran surtido de persianas de todas clases y colores á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.
Mercaderes, 5, (vulgo Carmen)

A los señores propietarios

que tengan fincas dentro el cuarto de Vinaierop ó dentro el término municipal de esta ciudad y que estén sugetas al pago de la *Quincena* de todos los frutos propiedad de D. Luis Guzman de Villoria, se les suplica, á fin de evitarles perjuicios, que sin demora se sirvan pasar por casa el arrendador, al objeto de enterarse de lo que les interesa.
Despacho: los días festivos, de 7 á 12 de la mañana, y los demás días, de 7 á 9.
Calle de la Unión, junto al café de Escudero
Depósito de Jabones de la fábrica Chauvet

TORTOSA

LA PRONTITUD

Andrés Cañellas y Hermano

Recaderos de Tortosa á Barcelona y vice-versa
Servicio diario personal á domicilio
Horas de salidas y entradas con el tren expreso
Servicio urgentísimo y puntual con los encargos facturados á gran velocidad
Barcelona: Calle Filateras, 5, cerca la Plaza del Angel.
Tarragona: Plaza Sedazos, 34. Teléfono 137.
Tortosa: Cuatro esquinas, lampistería de Calduch.

Fábrica de aceite

En Valdealgofra (Bajo Aragón) se vende una fábrica de aceite con tres prensas hidráulicas, por haber trasladado la residencia su dueño. Se cederá en conveniencia y á plazos.
Para más detalles, dirigirse á D. Juan Manuel Ripollés, en dicho pueblo.

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE
JOSÉ DELCLOS
Plaza del Pino
entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1
BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme le viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

10.000 tarjetas postales

acaban de recibirse en la librería y papelería de Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, representando *Costumbres y tipos españoles y vistas de Madrid, Barcelona y Tarragona.*
Precio: dos, un real.
Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

Registro civil

DIA 14
Nacimientos
Tomás Marsal Royo.
Defunciones
José Alemany Marco.
Matrimonios
Ninguno.

DIA 15
Nacimientos
José Carramolino Ortega.
Teresa Hierro Panisello.
Defunciones
Joaquin Botella Chavarria.
Enriqueta Bayerri Fabregat.
Carmen Salaet Riba.
Cinta Bayo Estorach.
Matrimonios
Ninguno.

Pasatiempos

Charada comprimida



(La solución en el número próximo).

Solución al Jeroglífico anterior
El santo de mi mujer.

Correo de Madrid

Consejo de ministros

El Consejo que hoy se ha celebrado en la presidencia ha durado más de tres horas.

Al salir se ha facilitado á los periodistas la acostumbrada nota oficiosa.

A tenor de ella, que es extensísima, se ha acordado conceder un indulto de pena de muerte, conmutándola por cadena perpetua, á un reo condenado por el fuero militar.

El general Linares expuso las líneas generales del presupuesto de su departamento.

Dijo que, sin dejar de reconocer la necesidad de las economías, hay contados servicios que no pueden quedar desatendidos y pequeños elementos absolutamente indispensables, que en el terreno militar

Sucursal
en Tarragona
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Máquinas SINGER para coser

Fídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal
en Reus
CALLE DE MONTEROLS, 40

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA GRAN LOTERÍA DE DINERO

600.000

Marcos
ó a proximadamente

Pesetas 1.000.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	80000
2	Premios á Marcos	60000
2	Premios á Marcos	50000
3	Premios á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	35000
5	Premios á Marcos	30000
5	Premios á Marcos	20000
2	Premios á Marcos	15000
16	Premios á Marcos	10000
55	Premios á Marcos	5000
103	Premios á Marcos	3000
155	Premios á Marcos	2000
616	Premios á Marcos	1000
14	Premios á Marcos	500
1022	Premios á Marcos	400
33788	Premios á Marcos	169
19970	Premios á Marcos	250, 200,
150, 144, 111, 100,		
78, 45, 21		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **115.000 billetes**, de los cuales **55.255** deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios.

Todo el capital incl. 59.245 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,306,390

ó sean aproximadamente

Pesetas 19.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55 755 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase pueda importar **Marcos 50.000**, el de la segunda **55.000**, asciende en la tercera a **60.000**, en la cuarta a **70.000**, en la quinta a **80.000**, en la sexta a **90.000** y en la séptima clase pueda en caso más feliz eventualmente importar **600.000**, especialmente **300.000, 200.000 100.000 Marcas, etc.**

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, estendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:
1 Billete original, entero: Ptas. 70
1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible, pero siempre antes del

25 de Abril de 1903.

Valentin y Cia.

Hamburgo

Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta CALLE DE CAMBIOS, TORTOSA

Salvación de los niños

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España. Oficina para Cataluña, *Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA*. Banqueros: El Banco de Tortosa. Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.

Para calzados buenos y elegantes

la Zapatería MORESO

No equivocarse: Plaza de la Catedral y Arco del Romeu

Desechad todo calzado que no lleve el nombre MORESO para ofrecer garantía al comprador

SURTIDO DE CALZADO

de charol, dónbola, glacé y oscaría Últimas novedades en calzado

MORESO frente la Catedral MORESO

No equivocarse TORTOSA No equivocarse

Interesante

Alfredo Caminals Borau, Procurador de los Tribunales, Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española», contra las quiebras, suspensiones de pago ó insolvencia de los deudores, domiciliada en Barcelona y aprobada por el Gobierno de S. M., representante de la gran casa «La Mútua Catalana», Monte-Pío para las quintas, calle Cristina, núm. 6, entre suele, 2.ª, Barcelona y comisionado de la revista «El Progreso Comercial de Santander», sobre comisiones, representaciones y referencias comerciales.

Para más detalles dirigirse á la calle de Cambios, n.º 17, piso 2.º, TORTOSA. Horas de despacho: De 9 á 11 mañana y de 4 á 6 tarde.

El mejor y mas agradable

PURGANTE TISANA DEL LABRADOR

Cura la tos, los resfriados, el estreñimiento, los catarros gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos; facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre; es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente.

En farmacias 4'50 ptas. carterá. Por correo, 0'60. Depositario, *Austri, Vertrallans, 5, 3.º BARCELONA*. En Tortosa: Farmacia de D. Agustin Monner, Carbo, 15. En Tarragona: Farmacia Sans, bajada Misericordia, 5.

Alfonso Meifren

Cirujano-Dentista

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escoruto, fistulas dentarias, tumores, úlcera, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc.; á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas. Elixir y Pasta Péntr compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

JARABE PAGLIANO

del Prof. GIROLAMO PAGLIANO

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre

60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de «Girolamo Pagliano».

AGENTES EN ESPAÑA: J. URIAGH Y COMP., Barcelona

GUANO CONCENTRADO

DE JOSÉ MELIÀ MONZÓ

VALENCIA

Sucursal en Tortosa: casa Murall, Ferreries, (al lado del tranvía). Representantes en esta ciudad: Sres. Sanchez y Martí.